

# El Guipuzcoano

AÑO IX.

DIARIO LIBERAL REFORMISTA, ÓRGANO DEL PARTIDO EN LAS PROVINCIAS VASCONGADAS.

NUM. 779

## PRECIOS DE SUSCRIPCION.

SAN SEBASTIAN: trimestre, 4 pesetas.—PROVINCIAS: trimestre, 60 pesetas.—EXTRANJERO Y ULTRAMAR: un año, 34 pesetas.  
Las suscripciones hechas por los correspondentes tienen un aumento de 10 por 100.—Número suelto 5 céntimos.—Número atrasado, 16, céntimos.—En el extranjero, 12 céntimos.—Los pagos se harán precisamente en sellos de franqueo libranzas del Gabinete.

Redacción y Administración: 31 de Agosto, núm. 29, principal.  
TELÉFONO NÚM. 23.

San Sebastian: Miércoles 11 de Febrero de 1891.

## PRECIOS DE INSERCIÓN.

En 1.ª plana, 1 peseta línea.—En 2.ª id. 20 id.—En 4.ª id. 40 id.—  
Decimales, 60 id.—Comunicados de 1 a 26 pesetas línea.

PUNTOS DE SUSCRIPCION: En la Administración, 31 de Agosto, número 29.—En Madrid, Carrera de San Jerónimo, 2, librería.—En Barcelona, Roldós y C. Escudilleros, 30.—La correspondencia á la Dirección.

## IMPRENTA

—DE—

## EL GUIPUZCOANO.

Montado este establecimiento con arreglo á los últimos adelantos del arte tipográfico, se encarga de cuantos trabajos se le confien, á precios sumamente económicos.

## La ceniza en la frente

Quis puto eris.....

Pongámosela á la coalición liberal.

Y emphadurnemos bien su rostro, porque, pasada la época legal de las caretas, comienza para ella la habitual mascaraña en que año tras año desliza su vida, excepción hecha de los pequeños intervalos del carnaval, en que se dedican á resucitar el papel de los jípicritas de Atenas.

Ha pasado, pues, la época de su descanso; nuevamente salen á la vida real y con ellos viene la obligada farsa á que el caciquismo nos tiene acostumbrados.

Revistamones de toda paciencia, y haciendo uso de una dosis de regular resigneación, preparamonos á oír sus bromas y á escuchar de sus labios las novedades que indudablemente habrán importado de otros países, para seguir con fruto el juego de compadres que, con inusitada pesadez, se repite incessantemente para hora y gloria de la capital donostiarra y demás islas en que se da sentir el benéfico influjo de esta genteclia que, en sus decadentadas obras, está labrado el pedestal de su imperecedero monumento.

Y regatemos á gobernar rama á nuestras vecinas de Vizcaya y Álava, que, víctimas de letargo profundo, despiertan ahora clamando contra el caciquismo fiero y contra el caciquismo muerto que á la sordina hace también su aparición en las provincias hermanas, demostrándoles que la ferrea mano de estos olímpico héroes va extendiendo su territorio desde los Pirineos hasta el Ebro, ensanchando, como es consiguiente, el campo de las proezas y el límite de las bastardas ambiciones.

Dentro de poco, al paso de cargo que la cosa lleva, seremos si no siervos, al menos vasallos de los nuevos Oñate y Gamboa, que desfigurando los apellidos y hasta las épocas y multiplicándose hasta lo infinito, tratan de convertir sus modernos chalets en casas solariegas y en empinadas fortalezas, regimentándonos por tercios ó milicias concejiles, según les convenga, y ordenándonos acudir, no á belicosas empresas, qué esos tiempos ya pasaron, sino á que las tengan sabor financiero ó mercantil para que recojamos el lastre que llena sus bodegas y rebosa sus espaciosos graneros.

A esta condición, y quién sabe si á otra más insignificante y mezquina, tratan de reduciros estos caballeros andantes del caciquismo que, como hemos dicho, viven en perpetuo carnaval, explotando á través de su careta los honrados sentimientos del pueblo vascongado, que si debió y anémico se encuentra, no se abatirá jamás, mientras recuerde que el setio caractristico de su pasado estuvo consignado en letras de oro en las páginas de nuestra respetada y enviable independencia.

Demos, pues, la voz de alerta á nuestros hermanos, unámonos de verdad ante el peligro que nos amenaza, secudiendo la pereza que esteriliza nuestros esfuerzos, sin olvidar que el caciquismo no es otra cosa que una sombra impalpable, visible en la época de borrasca y de tempestad y al cual, desde ahora, podemos aplicar la terrible y verídica sentencia de la Iglesia: "Puvias eris et in puerem te reverteris."

## ESTACION ENOTÉCNICA DE ESPAÑA EN BURDEOS.

LABORATORIO, DEPÓSITO DE MUESTRAS, RUE CAMILLE, BORARD, 17.

Boletín semanal del Mercado, núm. 6.

Se nota mayor movimiento en las negocios de vinos que en la semana anterior, y es lo probable que ésta asimismo continúe durante este mes y el próximo Marzo.

Las entradas por el puerto han sido numerosas, como indican los siguientes datos:

Pasajes, 4.028 barricas; Sevilla, 4.465; Biscaya y Vizcaya, 3.326; Tarragona, 4.407; y Ángel y O. 4.590.

Sigue la lucha entre los agricultores que desean imponer grandes derechos aduaneros á los vinos, que equivalgan á prohibir su importación, y los socios de vinos que protestan contra estos excesos proteccionistas.

El sindicato de agricultores de Francia ha aprobado la motion siguiente:

1.º Que los vinos sean inscritos en la clase de productos agrícolas.

2.º Que todos los productos agrícolas, sin excepción, se sometan al régimen de doble tarifa, la tarifa mínima y la tarifa general.

3.º La tarifa mínima será 70 céntimos de franc por botellito y por grado hasta 40 grados; pasado este límite se considerarán los líquidos como alcohol.

La tarifa general será de 4,30 francos por grado y botellito hasta 40 grados, y el derecho como alcohol pasa de esa graduación.

A estas corrientes exageradas de protecciónismo se oponen los sindicatos del comercio de vinos por temor á que los vinos xóticos rechazados de Francia vayan á África, Inglaterra, Alemania y otros países, en perjuicio de los vinos franceses que hoy dominan ese mercado.

A veces, el comercio de vinos ordinarios para el consumo, que hoy está sujeto á bajo precio por la importación de vinos xóticos, sufre mucho con la tarifa proteccionista, y las clases obreras notarán las consecuencias.

Las importaciones de vinos en Francia han sido

PROCEDENCIA	1889	
	Hectolitros.	Hectolitros.
España...	7.824.733	7.008.629
Italia...	99.554	337.963
Portugal...	202.554	875.203
Argelia...	4.974.887	4.891.952
Otr...	9.962	4.972
Otros países...	707.639	815.425
	10.816.426	10.630.444

Los precios de los vinos en la última semana son:

Aragón, tintos de 1889, de 12 á 13 grados, de 300 á 350 francos la tonelada, y 905 litros sin envase, sin yeso.

Id. id. id. de 380 á 320 id. con 14.

Id. id. de 14 á 15 grados, de 360 á 430 id. superiores.

Huelva blancos, de 12 á 13 grados, de 230 á 280 idem.

Valencia de 1890, de 13 á 14 grados, de 270 á 225 id. sin yeso.

Navarra id. id. de 340 á 360 id. id.

Rioja id. id. de 310 á 360 id. id.

I. id. id. de 270 á 300 id. con yeso.

Dalmacia, tintos, de 1889 id. de 400 á 450 idem superiores.

Orán id. de 1890 de 14 á 12 grados de 350 á 400 id. m.

id. 1889 id. de 13 á 14 grados, de 360 á 430 idem.

Arga tintos, de 1889, de 10 á 12 grados, de 360 á 425 id.

Id. id. de 1890, de 12 á 13 grados, de 460 á 500 id.

Id. blancos id. id. de 400 á 450 id.

Burdeos 7 de Febrero de 1891. El director, E. Martín.

## RESOLUCIÓN DE LA CRISIS ITALIANA

En la mañana de ayer presentó el marqués de Rudini al Rey Humberto la lista de los individuos que habían de formar el nuevo ministerio italiano, y el monarca concedió su aprobación. Los ministros juraron sus cargos y ayer mismo tomaron posesión de sus departamentos respectivos.

Ese día se ha querido constituido en la forma siguiente: Presidencia y Negocios exteriores, e marqués de Rudini; Interior, barón de Nicotera; Justicia, señor Fraria; Hacienda, S. Colombo; Tesoro, S. Luzzatti; Guerra, general P. Loux; Marina, Ruggi; Industria y Comercio, Chimirri; Correos y Telégrafos, Brant; Justicia, i te inmediata e i estructura pública, señor Villa.

Ese día se reunieron los ministros y el ministro de Fábricas y Minas su próxima vez suplementaria las sesiones durante algunos días, á fin de dar cuenta á los nuevos consejos del Rey y Humberto de los asuntos de su competencia y aprobación a una á un á los representantes del país.

Los hombres que han de imprimir carácter al nuevo gabinete son los Señores Rudini y Nicotera, que desempeñan las carteras más importantes. Misionales ambos, sicilianos el uno y napolitanos

el otro, han de encontrar no pocas resistencias entre los representantes de la regia secesionista. Y se ha anunciado que combatirán al nuevo ministerio los señores diputados pi montses, capitaneados por el Sr. Vilh. Gobernamental el uno y radical el otro, no es fácil que logren evitar frecuentes discrepancias y que tarden en el carácter tan dominante y político de tanta iniciativa.

Ambos han logrado grande infidelidad entre sus conciudadanos y ambos, sin ser políticos de primera fila, figura entre los hombres públicos de Italia hace muchos años, siquiera el marqués Rudini no haya conseguido destacar tanto como el barón de Nicotera.

Entreteñen es aquél una de las familias más ricachas y poderosas de Sicilia. Comenzó su carrera política cuando aún era joven. Alcalde y prefecto de Palermo, prefecto de Nápoles poco después, desempeñó la cartera del Interior durante dos meses en 1880, cuando se contaba treinta años de edad y no había sido diputado aún. La protección de general Monabrea, presidente del gabinete, no bastó para impedir que el Sr. Rudini perdiera su puesto.

Falto de experiencia y de aplomo, y atacado violentamente por la izquierda, co-destituido con tempestiva furia, y hubieron de pasar muchos años para que los políticos civiles sacaran de su desastre y las imprudencias del marqués.

Particular del movimiento transformista, apoyó primero al señor De Pratis, después al señor Giuseppe y últimamente se colocó en frente de este, porque no le entregó una cartera en la última modificación ministerial, según azos, porque la ambición y la impaciencia le cegaba, según otros.

Es un orador mediocre, de palabra lenta, sin pasión y sin matiz; lo que no obstante para que se haga oír. El cambio sus carreiras aristocráticas, su nombre, su fortuna y sus opiniones políticas le han valido muchas simpatías entre los cortesanos.

El nombre del marqués de Rudini va unido á la historia de la insurrección de Paterno en 1886. Sindicado al instante de la violad., ese hombre público, despegó á los resultados años valor y energía extremados, colocándose á la cabeza de un puñado de guerrillas municipales para combatir a los inauténticos.

Después, como prefecto, persiguió sin tregua á los conspiradores y contribuyó á la dimisión de las sociedades secretas. Tal prisión de los convirtió en blanco de iras para los radicales y no le valió el apoyo y protección de los conservadores.

El barón Juan de Nicotera, que nació el 9 de Septiembre de 1828 en San Blas (Gibilterra), y terminada la guerra de la independencia, se estableció en Italia, en la localidad de Jovea Italia, inició sus campañas revolucionarias en la misma y activa parte en la insurrección de Calabria el año 1848. Figuró como oficial en el ejército de la república romana, y herido en 1849, se trasladó á Tarím, donde vivió retirado hasta 1857. En ese año, llevado de su odio á la dominación borbonesca, concurrió á la expedición dirigida á Capri, y herido gravemente, fue hecho prisionero y condenado á muerte por toda la Italia.

Liberado en 1860 cuando se hallaba en el presidio de Foggia, sirvió como oficial de las fuerzas mandadas por el general Garibaldi en 1860, 1861, 1866 y 1867, a quien llevó con sus actos de valor y con sus discursos tal influencia entre sus paisanos, que desde ese último año le han elegido diputado constante.

Considerado como uno de los jefes de la izquierda, fue designado por el Sr. Depratis para el cargo de ministro del Interior el 8 de Marzo de 1876. Su exclusivismo al probar á los napoitanos, su ambición y su espíritu dominador, fueron causa de que se abandonaran sus colegas á las iras de las opiniones y tuviera que presentar la dimisión el 16 de Diciembre de 1877. El despedido barón no perdonó nunca esa caída y ha hostilizado desde entonces constantemente á los ministérios de la izquierda, para acabar por convertirse en auxiliar de los hombres de la derecha, á traves de alcanzar una cartera, ya que la organización de la potentaria radical fué inútil para el logro de sus aspiraciones.

## ECOS VARIOS

Le Matin que recibimos ayer inserta un telegrama de su correspondiente de Berlín, dando cuenta de un percance ocurrido en la capital del emperador Guillermo á la celebré dama Adelina Patti.

En los momentos en que la pianista italiana se disponía a partir para Niza, se presentó el Jazgardo á subirte sus alforjas y vestidos para responder á una suma de 80.000 marcos que reclama como indemnización por incumplimiento de su contrato, cierto empresario de San Petersburgo.

Así los señores itálicos han tenido disgustos en Berlín. La Lucia no pudo representar en ninguna de sus tres fechas por mandato del viudo del empresario.

Cristina Nilsson fué silbada y es de memorables las escenas que produjo en Berlín el hecho de que la célebre artista, adelantándose furiosa al escenario y dirigiéndose al público para exigir su retribución por desprecio y oportunitad. Pusieron esto

La Nilsson y la Lucia salieron de Berlín, sin embargo, con toda su gloria y todas sus riquezas. La Patti no ha sido menor, y después de dejar

una flota de 8.000 marcos, ha salido para Niza, donde cantará el mes corriente.

El proceso se seguirá ante los tribunales de Berlín.

La torre de Bibel, que desde hace seis siglos no es más que un montón de ruinas, ha sido coronada hace poco con una imagen de la Virgen de la Victoria, bendecida por el Papa y colocada allí por un fraile carmelita.

La torre no tiene más que dos de los ocho pisos que había llegado, cuando sobrevino la construcción de los leones; pero aun así es tan alta que se ve a una distancia de veintitantos lemas.

Su base ocupa una superficie de 200 varas cuadradas. Los ladrillos con que está construida están cubiertos con caracteres cuneiformes, labrados en el ladrillo antes de que lo cosieran.

Por último, en vez de cal ó da cemento, se empleó un tipo de arcilla que había cerca, y que todavía existe.

Desde que la Reina Victoria ha manifestado tanto afecto á los cuadros vivos, no hay sazon aristocrática en Inglaterra donde no existen los tablados vivientes y las charadas en aceite.

Mientras tanto, en los magníficos palacios de Balmoral y Osborne el arte ecuestre perfeccionándose. La Reina y sus hijos y nietos dirigen prontamente las representaciones. La princesa Luisa es la que pinta las decoraciones y los fondos.